RPR

Jacques Chirac annonce de nouvelles initiatives et lance un appel aux "compagnons". C'est en effet depuis Egletons, dans son département de Corrèze, que Jacques Chirac donne le coup d'envoi public du nouveau Rassemblement. Il annonce que le mouvement gaulliste sera "un vaste mouvement populaire" qui prendra la forme d'un "grand Rassemblement". Le 5 décembre 1976, l'UDR devient le Rassemblement pour la République. Ce terme s'est imposé de lui même, d'abord parce qu'il se rapproche du sigle du RPF fondé par le Général de Gaulle, ensuite parce qu'il affirme la vocation de rassemblement qui fait du RPR une formation atypique, et enfin parce qu'il véhicule l'attachement à la République et à ses principes.

Jacques Chirac souhaite clairement revendiquer son héritage gaulliste en faisant de son nouveau parti un mouvement de masse et un grand courant populaire. Au Sénat, le Groupe RPR entreprend dès 1977 une ascension fulgurante. Des hommes politiques de grande envergure se succèdent à la présidence. En 1980, le RPR détient 41 sièges au Sénat, le Groupe est présidé par Marc Jacquet, ancien ministre du Général de Gaulle. Lors des élections de 1983 le nombre de Sénateurs s'élève à 58, et Charles Pasqua assure la présidence du Groupe jusqu'en 1986.

De 1986, date à laquelle le RPR devient le groupe le plus important de la Haute Assemblée avec 76 Sénateurs et jusqu'en 1988, il est présidé par Roger Romani, Sénateur de Paris en remplacement de Charles Pasqua, nommé Ministre de l'intérieur dans le Gouvernement de Jacques Chirac. Le Groupe compte en son sein trois compagnons de la Libération, Maurice Schumann, Michel Maurice-Bokanowski, André Jarrot et un ancien Premier Ministre du Général de Gaulle, Maurice Couve de Murville.

De 1988 à 1993, Charles Pasqua assure à nouveau la présidence du Groupe qui compte 90 Sénateurs. En 1993, Josselin de Rohan, Sénateur du Morbihan succède à Charles Pasqua, à nouveau Ministre.

Depuis 1993, Josselin de Rohan préside le Groupe RPR du Sénat composé de 99 Sénateurs. L'élection de Christian Poncelet, ancien ministre, Sénateur RPR des Vosges à la présidence du Sénat est la consécration de la montée en puissance du Groupe au sein de la Haute Assemblée.